



La Libertad guiando al pueblo - Eugène Delacroix

La comunidad francófona en el mundo

Hay alrededor de 270 millones de personas en el mundo que hablan francés en 68 países. Es una de las dos lenguas de trabajo de la secretaría de las Naciones Unidas, y es sinónimo de identidad cultural en todo el planeta. Aquí presentamos un panorama de la francofonía, una institución que trasciende todo tipo de frontera.

El francés es el único idioma que está presente en todos los continentes: 264,1 millones de personas tienen el francés como idioma en común.

Para los franceses hablar francés fuera de Francia constituye una misión particular según el territorio:

- En Norteamérica, se trata de afirmar una identidad cultural.
- En África subsahariana, el francés permite acceder a la educación de base. En esta zona, el francés también representa la lengua del desarrollo, de la modernidad.
- En Europa central y oriental, el conocimiento del francés está asociado a la pertenencia a la Europa unida: sus tres capitales, Bruselas, Luxemburgo y Estrasburgo, son francófonas y, en el seno de las instituciones de la

Unión Europea, el francés es un idioma de trabajo.

● El francés es una de las dos lenguas de trabajo de la secretaría de las Naciones Unidas, una de las dos lenguas oficiales del Comité Internacional Olímpico, el único idioma universal de los servicios postales y la principal lengua de la Unión Africana.

¿Quién enseña el francés?

Los estudiosos de la francofonía, en estrecha colaboración con Francia y los 900.000 profesores de francés en todo el mundo, evalúan la demanda y extienden la enseñanza a nuevos públicos.

Los liceos franceses y los establecimientos homologados en el extranjero ayudan ampliamente a la difusión del francés. Esta red única, de más de

400 establecimientos, repartidos en 130 países, cuenta con más de 250.000 estudiantes franceses y extranjeros.

El canal francófono TV5 también aporta su ayuda a los profesores de francés con el programa "Apprendre et enseigner avec TV5" (Aprender y enseñar con TV5). Captada en más de 147 millones de hogares en los cinco continentes y con 59 conexiones vía satélite, TV5 es la segunda cadena entre las televisiones internacionales más importantes y ofrece 24 horas diarias de miradas cruzadas sobre el mundo.

La francofonía como institución

La francofonía constituye un aspecto muy importante de la política extranjera francesa. En lo que respec-

ta a la mayoría de los grandes temas mundiales, los 63 estados y gobiernos tanto miembros como observadores de la Organización Internacional de la Francofonía trabajan con gran concentración y toman iniciativas o posiciones que coinciden con nuestros objetivos. Dos ejemplos ilustran la vitalidad de este proceso:

● la diversidad cultural: la movilización precoz de los francófonos para la promoción del concepto contribuyó a la firma de la Convención sobre la protección y la promoción de la diversidad de las expresiones culturales, en la UNESCO, el 20 de octubre de 2005. Esta Convención reafirma el derecho soberano de los Estados a implementar políticas adecuadas en este sentido, y consagra la igual dignidad de todas las culturas;

● el francés en la vida internacional: la francofonía maneja un plan para la lengua francesa en la Unión Europea que, en el año 2005, hizo posible la formación individual de cerca de 6.000 funcionarios de las administraciones públicas de los nuevos estados miembros y de los candidatos de 2007, así como de más de 2.300 diplomáticos de sus representaciones permanentes en Bruselas.

Los Estados y los gobiernos que tienen la lengua francesa en común desarrollan programas de afianzamiento de la democracia y los derechos humanos. Estos países han apoyado los esfuerzos de mediación o transición de las Naciones Unidas y de organizaciones regionales en África y Haití.

La francofonía se extiende, se diversifica y se organiza con miras al futuro. Luego de la adopción de un marco estratégico, a diez años en la cumbre de Uagadugú en 2004, la Conferencia ministerial de Antananarivo (22 al 23 de noviembre de 2005) aprobó un programa cuatrienal 2006-2009 y una reforma de las instituciones que da mayor coherencia y visibilidad al movimiento francófono, en el ámbito internacional y entre las sociedades civiles.

Listado de los 68 países miembros de pleno derecho, asociados y observadores de la Conferencia de Jefes de



Estado y de Gobierno de los países que comparten el idioma francés.

La Organización Internacional de la Francofonía reúne a 55 Estados y 63 miembros y 13 observadores.

● Son 53 Estados y Gobiernos de pleno derecho: Albania, Andorra, Bélgica, Comunidad francesa de Bélgica, Benín, Bulgaria, Burkina, Burundi, Camboya, Camerún, Canadá, Cabo Verde, República Centroafricana, Comores, Congo, República Democrática del Congo, Costa de Marfil, República de Djibouti, Dominica, Egipto, Francia, Gabón, Grecia, Guinea, Guinea Bissau, Guinea

Ecuatorial, Haití, Laos, Líbano, Luxemburgo, Antigua República Yugoslava de Macedonia, Madagascar, Malí, Marruecos, Mauricio, Mauritania, Moldavia, Mónaco, Níger, Nouveau-A Brunswick, Quebec, Rumania, Ruanda, Santa Lucía, Santo Tomé y Príncipe, Senegal, Seychelles, Suiza, Chad, Togo, Túnez, Vanuatu, Vietnam.

● Dos Estados asociados: Chipre y Ghana

● Trece Estados observadores: Armenia, Austria, Croacia, Georgia, Hungría, Lituania, Mozambique, Polonia, Serbia, Eslovaquia, Eslovenia, República Checa, Ucrania.

Regiones del mundo	Francófonos	Francófonos parciales	Estudiantes
África subsahariana	15,5 millones	24 millones	20,7 millones
Magreb	14,5 millones	19,9 millones	8,7 millones
Océano Índico	800.000	3,5 millones	3,1 millones
Norteamérica	8,6 millones	3,3 millones	4,5 millones
El Caribe/Centroamérica	1,6 millón	1 millón	3 millones
Sudamérica	120.000	200.000	0,4 M
Oriente próximo y medio	1,3 millón	0,5 millón	2,4 millones
Extremo Oriente	160.000	0,24 millón	3,1 millones
Europa	68 millones	6,3 millones	16,5 millones
Oceanía	400.000	60.000	0,02 millón
Subtotal	110,98 millones	59 millones	62,6 millones
Hors espace francophone	7,62 M	3,9 M	20 M
Total	118,6 M	62,9 M	82,6 M

Fuente: France Diplomatie, Ministère des Affaires étrangères